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■ 党的创新理论又一次丰富发展
新的发展阶段、新的发展实践，需要新的发展理论来指导。去年以来，党的

创新理论又一次丰富发展——
从在地方考察时首次提出“新质生产力”这一重大概念，到中央经济工作会

议上作出重要部署，再到中央政治局集体学习进行系统阐述，习近平总书记以深
邃的战略眼光和高度的理论自觉，深刻回答了“什么是新质生产力、为什么要发
展新质生产力、怎样发展新质生产力”的重大问题。
今年全国两会，习近平总书记三次到团组，三次谈及“新质生产力”，进一步

阐释了发展新质生产力的方法论。

■ 点明发展新质生产力的突破口和主攻方向
新质生产力“特点是创新，关键在质优，本质是先进生产力”。这其中，科技

创新起主导作用，是发展新质生产力的核心要素。

面对新一轮科技革命和产业变革，我们必须抢抓机遇，加大创新力度，培育
壮大新兴产业，超前布局建设未来产业，完善现代化产业体系。
当然，发展新质生产力不是要忽视、放弃传统产业，要防止一哄而上、泡沫

化，也不要搞一种模式。
过去研究和生产是“两张皮”，现在科研成果转化率比过去高得多了，特别是

企业自身直接研发形成成果转化，院校和企业形成共同体，这样的趋势、方向是
对的，要快马加鞭，把激励、促进政策进一步抓好。

■ 系统阐明发展新质生产力的理论和实践问题
坚持实事求是，强调“各地要坚持从实际出发，先立后破、因地制宜、分类指导”。
坚持深化改革，提出“着力打通束缚新质生产力发展的堵点卡点”。
坚持科技创新，要求“掌握更多原创性、颠覆性科技创新成果，培育发展新质

生产力的新动能”。
要求“推动新质生产力同新质战斗力高效融合、双向拉动”。

为推进中国式现代化注入强大动力
——习近平总书记同出席2024年全国两会人大代表、

政协委员共商国是纪实

习近平总书记三次到团组
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本报讯（记者 姚丽萍）昨

晚，上海代表团圆满完成十四届全

国人大二次会议各项议程，乘东航

班机回到上海。

代表们认为，这是一次求真务

实、提振信心的大会。政府工作报

告确定了今年的发展目标和工作

任务，接下来将紧密结合上海实

际，把中央赋予上海的重大战略任

务落实好，把事关人民群众福祉的

民生实事推进好。

全国人大代表、东浩兰生集团

上海工业商务展览有限公司能源

展部经理陈达说，作为来自会展业

的基层代表，将为大力推进现代化

产业体系建设，加快发展新质生产

力贡献会展人的一份力量，同时要

始终牢记为人民服务的宗旨意识，

不断提高自身素质和能力水平，做

好“政策宣传员”，架好与群众之间

的“连心桥”。

全国人大代表、中国核工业

建设股份有限公司高级技能大师

师延财说，回到工作岗位上，将继

续为实现我国核工业的自主创新

和高质量发展贡献力量，为推动技

能人才队伍建设、维护劳动者合法

权益积极发声。两会期间的所感

所思，将成为未来工作的动力源

泉，奋力前行，为祖国的繁荣富强

贡献力量。

全国人大代表，立信会计师事

务所（特殊普通合伙）首席合伙人、

董事长朱建弟说，特别关注民营

经济的发展，相信民营经济将继

续保持强劲的发展势头，不断推

动我国经济向更高质量、更可持

续的方向发展。同时也期待更多

的民营企业能够加强创新，提升

核心竞争力，为国家的经济发展贡

献更多力量。

本次大会期间，上海代表团积

极履职，提交议案7件，建议156

件。其中，以代表团名义提出议案

2件、建议6件。

提交议案7件建议156件，上海代表团昨晚返沪

做好“宣传员”架好“连心桥”

昨天，十四届全国人大二次会

议第三场“部长通道”开启，文化和

旅游部部长孙业礼、海关总署署长

俞建华、国家金融监督管理总局局

长李云泽、国家体育总局局长高志

丹、国家知识产权局局长申长雨，

就热点问题接受采访回应关切。

去年文化和旅游事业强劲复

苏，孙业礼说，这个冬天哈尔滨冰

雪旅游火爆出圈，东北人以他们对

游客宠爱式的礼遇和服务，吸引了

天南地北的客人，冰天雪地正在变

成金山银山。文化和旅游产业链

长、受益面广，涉及各行各业，既带

来了人气，又开辟了财源。文化和

旅游、诗和远方，已经成为人民群

众对于美好生活向往的重要内容。

今年我国进出口实现“开门

红”。俞建华表示，海关监测先导

指标显示，1、2月份海关报关单量

增加一成多，企业经营信心持续增

强，境内外收发货人活跃度明显提

升，是去年以来的最高值。中国作

为制造业大国，为全球产业链、供应

链的稳定发挥了重要的作用；新业

态、新模式动力强劲；电动汽车、文

创产品、美妆等国货潮牌在海外火

爆出圈。

截至去年末，我国银行业的不

良贷款率1.6%，拨备覆盖率205%，

资本充足率15%，保险偿付能力充

足率197%。李云泽表示，当前我

国金融风险总体可控，银行业、保

险业运行平稳，主要金融机构经

营稳健，金融安全的基本盘非常

稳固。高质量发展是防范化解风

险的根本之策，要对风险有效管

控，防止经济、金融大起大落。将

持续深化金融供给侧结构性改革，

为经济高质量发展提供有力的金

融支持。

高志丹介绍，2023年我国人均

体育场地面积达到2.89平方米；健

身步道达到37.1万公里，比2019

年增长了107%。今年将继续深入

实施全民健身国家战略，不断丰富

群众身边的体育赛事活动和全民

健身场地设施服务与供给。他同

时坦言，体育各领域发展不均衡、

不协调等老问题仍待破解，足球领

域发生系统性、塌方式腐败，三大

球成绩持续下滑，都与党中央要求

和人民群众期待存在差距，表示要

坚决惩治体育领域腐败，坚决打击

“假赌黑”，大力整顿行业风气，持

续净化体育生态。

对于企业高度关注的知识产

权保护问题，申长雨表示，去年我

国出台了专利法实施细则，今年将

进一步加大知识产权保护力度，建

立与民企外企常态化沟通机制，定

期听取企业在这方面的意见建议，

帮助企业及时解决遇到的问题，坚

持做到对国有企业、民营企业、外

资企业的知识产权一视同仁、平等

保护。 本报记者 解敏

“人生拔节孕穗期的青

少年阶段，应如何正确引

导？”“幸福与否在双手、温暖

与否看太阳”……3月11日下

午，十四届全国人大二次会

议第三场“代表通道”在人民

大会堂举行。来自教育、医

疗、文化等领域的多位代表

讲述了各自甘愿奉献、点亮

他人的故事，为这个春天带

来更多暖意和希望。

“爱不会老，电力服务会

越来越好。”全国人大代表、

国网浙江慈溪市供电公司社

区经理钱海军，自1999年起就

在工作之余拎着工具箱为孤

寡老人等提供免费电力维

修。他特地制作了500张写

有自己手机号的名片，分发给

有需要的困难群众，还带动

身边人一起参与志愿服务。

全国人大代表、甘肃积

石山县医院护理部副主任马

秀英讲述了在积石山6.2级地

震一线救援中的难忘一幕。

当时她接诊了一个小女孩，满脸是

血、浑身是土。经过精心治疗，女孩

终于康复。出院那天，她抱着

马秀英说：“等我长大了也要

当一名医生。”

全国人大代表、西藏隆

子县斗玉珞巴民族乡乡长扎

西江村介绍，随着国家各项

惠民政策落地，珞巴族群众

的腰包鼓起来了。而网络设

施的覆盖，也让偏僻小乡村

和全国各地实现互联互通。

“西藏有句谚语，‘幸福与否

在双手、温暖与否看太阳’。

我们将继续鼓足干劲、开拓

进取，争做幸福家园的建设

者。”扎西江村说。

“孩子之间没有差距，只

有差异。让喜欢射箭的孩子

射箭、喜欢下棋的孩子下棋，

尊重差异，相信孩子，激发每

一个孩子的天赋潜能和希

望，才能鼓舞每一个孩子的

希望。”全国人大代表、长沙

市雅礼中学党委副书记、校

长王旭表示，教育是培养希

望的事业。父母、老师应该

发现孩子的兴趣爱好，让长板更

长。 本报记者 杨欢 曹博文

第三场“部长通道”继续就热点问题接受采访

持续深化金融供给侧结构性改革
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■ 上海代表团昨晚返沪 本报记者 陈正宝 摄


